

EL CONCISO CORREO DE GALICIA.

NOTICIAS.

Parte recibido en la Secretaría de Estado y del Despacho de la Guerra.

El capitán general de Castilla la Vieja con fecha 9 del actual dice á este ministerio lo que sigue:

Excmo Sr.: Las comunicaciones del comandante general y gefe político interino de Asturias de 2 del corriente que recibo en el correo de ayer, aseguran la completa desaparicion de una gavilla de 17 facciosos que se habia presentado en el concejo de Peñamellera debida á las acertadas disposiciones del gefe político en propiedad D. Juan Antonio Garnica, que personalmente salió á perseguirla con fuerzas del provincial de Pontevedra y Nacionales del pais, al mismo tiempo que á dictar otras disposiciones gubernativas para asegurar la tranquilidad de dicho concejo y los demas de la parte oriental del principado.

Creo un deber en recomendar á V. E. para que se sirva elevarlo á S. M. la noble conducta y celo patriótico desplegado por el citado gefe político, que en todas ocasiones ha dado pruebas de su incansable actividad por el mejor servicio y tranquilidad de los pueblos que ha gobernado. Son muy dignos de aprecio sus esmerados trabajos, por los cuales le he dado las debidas gracias en nombre de S. M., y á cuantos han concurrido con él á la estincion de dicha gavilla, cuyos individuos todos se han presentado al indulto concedido por el mismo. Lo manifesto á V. E. para los efectos indicados. Dios etc.--Excmo. Sr.--Pedro Mendez de Vigo.

S. M. se ha servido mandar se den las gracias en su Real nombre á cuantos concurrieron á la estincion de la citada gavilla.

Parte recibido en la primera Secretaría del Despacho de Estado.

El cónsul de España en Perpiñan en co-

municacion del 2 del corriente dice al Sr. Secretario del Despacho de Estado lo que sigue:

En este momento acabo de recibir el siguiente parte (nueve y media de la mañana): Figueras 30 de agosto. Este mediodia se ha recibido el siguiente parte. Anteayer 28 el Excmo. Sr. Capitan general entró en Ripoll, despues de haber batido completamente la faccion, quedando en el campo sobre 150 muertos facciosos, un considerable número de prisioneros, arrollados por 400 caballos nuestros; rescatándose algunos soldados de América y pasándose á nosotros una compañía de navarros.

ITALIA.--Roma 17 de agosto. Despues de las iluminaciones y rogativas se ha aumentado el rigor del cólera. Ayer subió el número de muertos á 24, y ya esta mañana habian caido enfermos muchos individuos. La voz pública cuadruplica los fallecimientos. El gobierno continúa callando, y la policia distribuye continuamente patentes sanitarias á cuantos quieren salir de Roma, no queriendo asustar al pueblo declarando oficialmente que está este azote dentro de nuestros muros, y guardando para verificarlo á que lleguen las tropas que deben reforzar la guarnicion. Esto debe verificarse entre mañana y pasado mañana.

Se temia que se propagasen mas y mas los rumores de envenenamiento, lo que en efecto ha sucedido. La primera noche de iluminacion fué victima un ingles jóven de la ignorancia popular en la plaza Montamara. Dicho jóven viendo á un niño muy hermoso á quien rodeaban varias mugeres, se acercó á él y le dió un regalito. Inmediatamente se tiraron á él las mugeres, furiosas como unas hienas, gritando ¡Muera el envenenador!

No pudo salvarse ni con la fuga, pues le persiguieron los hombres y le dieron en el pecho algunas puñaladas. Una lluvia de pie-

dras acabó con él, tendiéndole sin conocimiento. Las mugeres furiosas le tenían ya rodeado de paja para quemarle, sin aguardar á que muriera, cuando sobrevino la gendarmería, y aunque con trabajo pudo libertar al infeliz herido. Se le trasladó á un hospital cercano, en donde los médicos dudan de que salga con vida. Sin duda tomará el gobierno disposiciones efectivas para desvanecer tan funesta preocupacion.

Dos Sicilias. En la Gacete du Midi del 23 de agosto se lee lo siguiente:

Catana se ha sometido á la autoridad legítima desde que supó la permanencia de los consejos de guerra y los castigos militares.

El orden se ha restablecido en Mesina.

La escuadra napolitana salió el 4 para Siracusa, donde llegaría el mismo dia.

Las justicias militares hechas en la Baguería, Marineo, Misilmeri, all' Aabatte, Fermini, Capace, Carini y Corleone han restablecido en dichos puntos la tranquilidad. Algunos de los asesinos han podido salvarse en las montañas, pero se cogerán pronto.

Las tropas de la expedicion del general Carretto salieron el 4 para ir á someter la ciudad de Reggio, pero no se sabe el resultado de sus operaciones.

Santander 3. Han regresado á esta las cuatro compañías y el piquete de caballería de nacionales que salieron con el comandante general, despues de haber llenado el objeto de su expedicion. Dicho comandante se ha quedado en el puente de Saba con 600 hombres en observacion del enemigo, el cual parece seguia esta mañana en la Cabada, habiéndose puesto en seguida en movimiento hacia Pasages. Anoche entraron dos compañías de la Princesa, y han salido embarcadas para el Puntal, con objeto de operar en union con otras dos y con las demas fuerzas que existen en Taranso, y las que ya deben haber llegado á las órdenes del bizarro Castañeda.

Idem 5. La faccion que al mando de Luqui y en número de 1,500 hombres salió de la Cabada, ocupó los pueblos de Villacarriedo y Selaya en donde continuaba ayer. Nuestras tropas mandadas por Castañeda van en su persecucion.

Bayona 4. Todos los oficiales de la legion argelina que habia en Pamplona recibieron orden el dia 1.º para que saliesen el mismo á las villas de Huarte y Villaba.

El dia 1.º hizo movimiento de la villa de Artajona el general Iriarte, virey de Navarra, con su columna de 5,000 infantes, 150 caballos y 4 piezas de artillería, con direccion á ocupar los pueblos de Subiza, Muro, Tiebas y Olcoz, situados á dos leguas y media de Pamplona sobre el camino Real para Tafalla y junto al Carrascal.

Dicho dia hicieron una salida de Pamplona algunas compañías de tiradores, pasaron á los pueblos de Ortiz, Etulain y otros del valle de Anué, con ánimo de apoderarse de algunos rebaños de ganado lanar y vacuno, como lo verificaron, volviendo el mismo dia á la capital llevándose algunas personas presas interin pagan los alcaldes las contribuciones que les han impuesto.

El dia 2 hicieron movimiento tres batallones carlistas desde el valle de la Solana hacia Lodosa.

El mismo dia salió de la villa de Irun el general D. Gaspar de Jáuregui, á recorrer toda la línea de Hernani y demas puntos para sostener el orden y vigilancia entre sus tropas.

Torrelavega 5. El jueves 31 del próximo pasado estuvimos aquí en alarma, por el parte que se recibió á las dos de la mañana de hallarse la faccion de Castor y Luqui en la Cabada y Liergemes en bastante número, y que debian caer sobre esta villa al amanecer, lo que no se verificó gracias á un batallon de la Princesa que nos mandó Castañeda, y que ha permanecido estacionado en Ontaneda, y á otros dos que estaban en Sencillo.

Tamarite 6. Al paso por aqui de la faccion Navarra, pocos dias despues, se presentó al comandante general de esta provincia, un tal Gomez, titulado teniente coronel, con unos ocho mas provincianos, habiendo antes contraido el mérito de hacer prender por medio de un aviso secreto á los nacionales de Benavarre, al cabecilla Perucho con algunos mas de su cuadrilla.

Esta circunstancia hizo que el coronel D. José Orive, admitiese con gusto sus ofrecimientos de perseguir incesantemente con

sus pasados y algunos mas que se le alistaron voluntariamente á las pequeñas partidas de catalanes que continuamente invadían los pueblos circunvecinos. Cumplió en efecto su palabra, y tanto, que llegó á hacerse temer de los patuleyos, los que viendo, y mas principalmente la junta carlista de Ager, que el tal Gomez á quien llamaban el apóstata, era un obstáculo grande para que los pueblos cumpliesen sus órdenes, escogieron un medio para ver de quitárselo de delante, cual fue el de prometer mil duros por su cabeza. Como la partida que mandaba el desgraciado Gomez se componía de gente la mas desmoralizada que pueda darse, no fue muy difícil, el que la precitada promesa hiciese grande eco en semejantes vandidos, puesto que habiéndosele sublevado una noche, corrieron inmediatamente á su alojamiento y le cortaron la cabeza, la que puesta en un saco, fue presentada luego en Ager, donde probablemente habrán recibido los agresores el precio de su execrable crimen.

Labastida 6 de setiembre. En los dias 27 y 28 del último agosto acometieron 2800 infantes enemigos al convento fuerte de Labastida con la esperanza de que sucumbieran á sus superiores fuerzas numéricas el puñado de valientes que le guarnecía, y que se componía de 45 individuos convalecientes del batallon del digno mando de D. Martin Zurbano, al inmediato del subteniente Don Narciso Moreno, y 25 Nacionales que de dicha villa se refugiaron en aquel fuerte: viendo la facción que no sucumbían, hizo uso de sus dos obuses, dirigiendo un sin número de granadas, de las que 40 cayeron dentro del edificio: algunas de ellas incendiaron el tejado, y como los soldados se veían precisados á ocupar los puntos por donde el enemigo intentaba el asalto, y no podían atender á apagar las llamas, lo verificaron con un valor difícil de explicar la muger de dicho subteniente, la del abandonado D. Juan Butron, y otras de algunos soldados que se hallaban dentro del convento. La facción que veía los aciertos de su artillería, levantó el grito, avanzaba con escaleras, picos, mazas y herrones para dar el asalto; pero los bizarros que defendían el fuerte, sin mengua en su valor, herían

y mataban á aquellos perros sangrientos que en su desesperacion mordían la tierra, único fruto que sacaron de su algazara cuando se creían victoriosos.

Viendo la facción frustrado su plan principal, apeló al recurso de enviar parlamentos con las señoras de varios de los nacionales que se hallaban en la defensa y habian sido aprehendidas en sus propias casas, ofreciendo miramientos y recompensas si se rendían á imitacion de los de Peñacerrada; pero la respuesta del gobernador, dicho Moreno, por sí y á nombre de todos sus subordinados y Nacionales fue: »Que todos los que se hallaban dentro del convento estaban decididos á morir en defensa de su Reina y de su patria, y á hacerlo bajo las ruinas antes que sucumbir á tal canalla de vándalos. Que se abstuviesen de mandar mas parlamentos porque los Nacionales estaban dispuestos á sacrificar á sus esposas si volvian con el mensaje, puesto que preferían su honor y la salvacion de la patria á sus mas caros objetos personales: que tuviesen presente que todos los daños que causasen iban á caer inmediatamente sobre las familias de los carlistas:» respuesta que aterrorizó al caribe que mandaba á los foragidos. Entonces el mandarín carlista pidió suspension de armas, y como los defensores del fuerte ignoraban el objeto, y por otra parte escaseaban de municiones, accedieron á ello. En consecuencia retiraron los facciosos 40 ó mas heridos que tenían, los que, á no ser por la suspension, hubieran quedado en poder de los defensores del fuerte: tambien dejaron cinco muertos, entre ellos un capitán. Retiráronse cobardemente, pues que cuando lo verificaron salieron 30 bravos de los del fuerte y los persiguieron hasta el pueblo, cogiéndoles las escaleras y demas enseres que traían para el asalto, los cuales condujeron al fuerte, sin mas pérdida por nuestra parte que la de un sargento segundo herido de un casco de granada. Esta es la verdad del hecho. etc.

Oviedo 6 de setiembre. La visita que está haciendo este señor gefe político por la provincia produce saludables efectos. El espíritu público se reanima, los pueblos estan prontos á toda clase de sacrificios, y los hombres obcecados que esparramados en

estos pueblos querian engrosar las facciones se presentan y acogen al indulto. En las montañas de Peñamiellera habia 17 reuñidos, y de ellos se han presentado 15 con sus armas, entre ellos 3 estudiantes cabecillas. En Alles se han presentado 7 tambien armados. En fin en cuantos pueblos donde se presenta el gefe logra desarmar á los incautos, y aumentar la Milicia Nacional.

Logroño 7. Comandancia Nacional Militar de Soto.--En este momento que son las cinco de la tarde está pasando la faccion por la imediacion de Terroba, y se dirige á S. Roman, la que segun avisos constará como de dos mil hombres, y llevan sobre cien cargas de municiones, y tanto por la direccion como por la municion parece se dirigen á los Pinares.

A cosa de las nueve de la mañana he recibido aviso se hallaba dicha faccion en Lagunilla, y en cuanto he podido reunir la mayor parte de la compañía de cazadores he emprendido la marcha para el alto de S. Juan de Agriones, donde apenas he llegado, ya he visto que estaban haciendo fuego unos doce cazadores al mando del teniente D. Julian Elias á quien acompañaba el subteniente D. Eleuterio Saenz con su fusil de la misma compañía de cazadores, habiendo tenido el teniente la desgracia de caer prisionero como igualmente el sargento 2.º de la misma Francisco Garcia: en esta misma hora se está batiendo una guerrilla de cazadores con dicha faccion entre Terroba y San Roman.

No puedo menos de elogiar el valor y decision de la compañía de cazadores pues todos se han prestado gustosos á sufrir las penalidades de esta jornada.

Todo lo que pongo en el superior conocimiento de V. S. para su gobierno.

Dios guarde á V. S. muchos años. Cerro de Pinilla jurisdiccion de Soto y setiembre 4 de 1837. *Ramon Espunes.* Señor comandante general de ambas Riojas.

Madrid 12. Dicese que el señor baron de Meer ha hecho su dimision, la que hasta ahora no le ha sido admitida. El general Narvaez debe llegar á esta corte. Tambien nos han asegurado que el señor general Lorenzo pasa á encargarse del mando de las

tropas del Norte, y de las que mandaba el señor Mendez Vigo.

Ha llegado á esta corte un testigo presencial de la accion de Nebreda entre las tropas de la division Mendez Vigo y las de Zariategui que nos ha dado los siguientes pormenores.

Zariategui atacó el día 28 en Nebreda como por sorpresa cuando las brigadas estaban separadas. Mendez Vigo acaso preocupado con los sucesos de Miranda, Vitoria &c, y temiendo quizás escenas de la misma especie, parecia hallarse aturdido y no se observó que diese disposiciones ni tuviese previsto un ataque, asi es que no se le vió en los puntos donde mas empeñada estuvo la accion, como ni tampoco al señor Puig Samper ni otros oficiales de la P. M. El gefe de esta coronel Aspiroz es á quien se debió la victoria dirigiendo dos cargas á la bayoneta y todos los movimientos al frente de los cuerpos, haciendo perder al enemigo 400 hombres y si hubiese tenido alli caballería hubiera sido una victoria muy completa. Viéndose los soldados sorprendidos y que no les auxiliaba la caballería, empezaron algunos gritos de traicion y quisieron proclamar por general al coronel Aspiroz que era el que veian dirigirlos en el peligro, pero este bizarro gefe supo contenerlos y dirigir el valor y el entusiasmo del soldado, únicamente contra el enemigo, acompañando al señor Mendez Vigo despues de la accion para que reconociese y hablase á las tropas haciendo victorear a las columnas. El general Mendez Vigo marchó de Miranda el día 3 á la sordina, dejando el mando á Puig Samper.

AVISOS.

A voluntad de su dueño se venden los ranchos y casa números 26, 27, y 28 de la calle de la Torre de Ercules. En la calle de S. Nicolas número 40 se manifestarán los documentos de propiedad y el precio de la venta.

A voluntad de su dueño se vende una casa, sita en la calle de PastORIZA núm. 4, libre de toda pension y dominio compuesta de alto y bajos; las personas que gusten adquirirla, acudirán á la calle del Africano núm. 3 primer piso que darán razon.

EDITOR RESPONSABLE *Sebastian de Iguereta.*

CORUNA: IMPRENTA DEL CONCISO.